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打包融资流程(打包融资流程图)

好久没有写用别人文章名字写自己内容的文章了，今天看到有朋友写了一篇《经营
性项目与公益性项目综合打包的实施要点》的文章，老张也是心血来潮，想写一篇
类似的文章，从老张的视角来分析一下，其实项目打包的概念从道理上来说老张非
常理解，身高不够，板凳来凑嘛，但实际过程中还是需要去自己推敲分析的。打包
的前提是两个项目，但只要涉及融资就得需要明确项目，而明确投资项目必须通过
发改立项来体现，因此要明确是一个项目还是两个项目，而项目融资是需要对应一
个项目的，因此老张其实建议该文章的名字应该叫经营性建设内容与公益性建设内
容的结合，而不是项目的结合。因为按照发改投资批复而言，一个编码一个理想对
应一个项目。特别是在申请专项债券的过程中必须明确不允许打捆包装项目，因此
一堆的可研批复制作一个实施方案去申请地方债是百分之百不会通过的。但对于PP
P而言，就不强调是否是一个立项，一个项目，因为PPP的核心是实施方案，而方
案中必须要解释清楚这些投资内容为什么不是在一个可研报告中，需要说明这些的
关联性，避免硬性打捆。

第二个层面，我们提到经营性项目与公益性项目打包实施，总是愿意从综合平衡中
谈些问题，但比综合平衡更重要的是，任何涉及的项目都必须离不开土地供地，这
个是核心，但恰恰是经营性项目与公益性项目其用地取得的模式不同，公益性项目
用地往往符合划拨目录，通常通过划拨方式供给到项目实施主体，当然国家鼓励划
拨用途供地可以通过出让方式供应，但经营性项目就不同了，经营性项目几乎无一
例外都需要通过有偿方式供地，比如招拍挂，还有租赁，作价出资等等方式，而标
志一个项目的可研批复能否审批的关键就是项目业主如何取得土地，因此在同一个
项目的基础上，由于出让只有在出让后才知道受让人，因此这类项目无法事前确定
项目业主，就会导致在立项批复时出现问题，而往往经营性项目都需要在土地供地
之后才能够立项，这就存在差异，即在招拍挂之前，你怎么就知道经营项目就肯定
由你来实施呢？所以这不是一个项目打捆进行收益平衡的问题。

因此只有当土地通过有偿方式供地后才能够研究经营性项目与公益性项目合并实施
做收入平衡的问题。到了平衡问题才涉及到如何算账的问题，到这了都是小事了！
因此不存在所谓打捆，必须把供地的事农清楚，才是事实这类综合平衡项目的基础
。
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